

patrimoine.



- [Facebook](#)
- [Instagram](#)

[Billetterie](#)

- [Recherche](#)
- [Anita Conti](#)
- [Expositions](#)
- [Histoire](#)
- [Archives en ligne](#)
- [Images en ligne](#)
- [Incontournables](#)
- [Billetterie](#)

1. [Accueil](#)
2. [Histoire](#)
3. [Personnalités](#)
4. [R](#)
5. Raude Maurice

Raude Maurice

Raude Maurice (1917-2000)
Prisonnier de Guerre
Déporté au camp de Rawa-Ruska
Chef mécanicien de la Marine marchande

[Raude Maurice, parcours de captivité](#)

État civil

Maurice Raude est né à l'Île de Groix (Morbihan) le 5 octobre 1917. Il est le fils de Jean Marie Raude et de Marie Philomène Le Dref. Jusqu'en 1938, il demeure à La Courneuve en région parisienne où son père est employé des Chemins de Fer et sa mère couturière. Il travaille dès l'âge de 12 ans en usine et obtient son certificat d'aptitude professionnelle en 1932. Avant d'être appelé sous les drapeaux le 2 septembre 1938, il occupe le poste d'ajusteur outilleur à la S.A.T.A.M. (Société Anonyme pour tous Appareillages Mécaniques) avenue de la Paix à La Courneuve.

Situation militaire

Recruté au 1^{er} Bureau de la Seine, matricule 2186, il est en activité le 2 septembre 1938 comme SAPEUR dans le 2^e Régiment du Génie, grade 2^e classe à Metz en Moselle.

Capture et internement dans un Stalag en Allemagne

Maurice Raude est capturé le 4 juillet 1940 sur la ligne Maginot à l'ouvrage de Métrich où il occupe la fonction de mécanicien diesel jusqu'à la passation aux troupes allemandes. Il est emmené au Frontstalag 212 à Metz, puis au Stalag XII A. Ce camp se trouvait à Ludwigsburg dans la banlieue nord de Stuttgart. Il est immatriculé XII A 12099.

Il est affecté successivement aux kommandos de travail 595 puis 1651 à Wieblingen, 100 km au nord de Ludwigsburg, non loin du Rhin.

Dans la nuit du 10 juin 1942, il s'évade avec un camarade, Georges Colombier, de son kommando (une fabrique de ressorts). A l'aide de passe partout confectionnés et de pinces et scie à métaux dérobées à l'atelier, ils font sauter les planches qui barricadent une fenêtre et coupent les fils barbelés. Après plusieurs nuits de marche, ils sont repris le 16 de Stuttgart.

Déportation vers la Pologne

Il est d'abord ramené au Stalag XII A puis condamné à la déportation vers le Gouvernement Général de Pologne. Il rejoint alors le camp de Ludwigsburg (Stalag V A) où sont regroupés les prisonniers en attente de transfert.

Le 30 juin 1942, Maurice Raude fait partie du convoi de prisonniers de guerre déportés au Stalag 325 à Rawa-Ruska (Galicie en Ukraine). Le 31 juillet, il est affecté au kommando de Stryj, plus au sud.

Retour dans un Stalag d'Allemagne

Le 28 décembre 1942, il est renvoyé à Luckenwalde, au sud de Berlin, Stalag III A. Le 19 mars 1943, il est puni de trois jours de compagnie disciplinaire, le motif est illisible sur le document allemand. Il est affecté au kommando de travail 726c à partir du 30 avril 1943. Il reste dans ce même kommando jusqu'au 22 avril 1945.

Libération et rapatriement

Maurice Raude reste au Stalag III A jusqu'à la libération par les troupes alliées (libéré par les russes le 22 avril 1945). Le 28 mai 1945, il est rapatrié par le Centre de Hayange. Il souffre alors de dysenterie [1].

Il rejoint l'île de Groix (Morbihan). Le 30 avril 1946, il se marie à Groix avec Réjane Philomène Marcelle Métayer dont il devient veuf le 10 juillet 1952. Le 16 mars 1953, il se remarie à Lorient avec Nicolle Louise Niclot.

Le 30 décembre 1948, il obtient le brevet d'Officier Mécanicien de 3e classe de la Marine Marchande (enregistré au bureau de l'inscription maritime de Groix n°10). Du 10 décembre

1948 au 5 mai 1950, il assure les fonctions d'instructeur de Mécanique Générale à l'école d'Apprentissage Maritime de Saint Gilles Croix de Vie (Vendée).

Le 14 août 1950, il est embauché par la Direction des Travaux Maritimes de Lorient sur l'un de ses porteurs Le Roi Gradlon. Il y occupe le poste de chef mécanicien pendant près de 25 ans.

Le 27 février 1962, il dépose une demande de titre Interné Résistant. Il réside alors à Lorient, au 29 rue Jean Moulin et est toujours mécanicien de la marine marchande. Le titre lui est attribué le 8 mai 1963 (carte n° 1204 20156). La période d'internement prise en compte s'étend du 30 juin au 24 décembre 1942.

Maurice Raude décède le 10 novembre 2000 à Lorient (Morbihan). Il est inhumé à l'île de Groix.

<https://rawaruskabretagne.wixsite.com/association>

[1] Fiche Médicale n° 1498959.



Horaires d'ouverture

Hôtel Gabriel

Fermeture de l'Hôtel Gabriel pour travaux.

Les jardins de l'Hôtel Gabriel restent ouverts.

**La salle de lecture des Archives municipales est ouverte, sur rendez-vous uniquement,
du mardi au jeudi après-midi, de 14h à 17h.
02 97 02 23 29 - archives@lorient.bzh**

[Contacter le Patrimoine](#)

[Contacter les Archives municipales](#)

Kiosque



© 2018 - Site officiel des Archives et du patrimoine de la Ville de Lorient

- [Plan du site](#)
- [Données personnelles](#)
- [Mentions légales](#)
- [Contact](#)

- [Imprimer](#)

- [PDF](#)
- [Partager](#)
[Facebook](#)[Twitter](#)[Addthis](#)

[Retour en haut](#)